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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 
В 2020 году в таймырском поселке Хета начнется строительство школы 

В рамках рабочего визита на Таймыр Губернатор Красноярского края Александр Усс дал 
ряд поручений по итогам совещания, посвященного социально-экономическому развитию 
муниципального района.  

Одной из основных тем, которые поднимали руководители структурных подразделений 
районной администрации и народные избранники, участвующие в разговоре с главой региона, 
стало строительство школы в поселке Хета на 100 учащихся. Как рассказала депутат 
Райсовета Елена Елизарьева, общеобразовательное учреждение в данном населенном 
пункте расположено в деревянном здании, несоответствующем нормам надзорных органов, 
имеет высокую степень морального и физического износа. Общая потребность в 
финансировании ориентировочно составляет 450 млн.рублей. Учитывая высокую социальную 
потребность, Александр Усс дал поручение министерству финансов совместно с 
министерством образования Красноярского края включить строительство школы в краевую 
государственную программу «Развитие образования» на 2020 - 2022 гг.  

Также Губернатор обратил внимание на проблему развития домашнего северного 
оленеводства на территории района. Как пояснил заместитель Главы муниципального района 
Николай Маймаго, по причине отсутствия в районе пунктов приема и переработки 
промысловой продукции в местах добычи и заготовки, дорогостоящей транспортной схемы, а 
также отсутствия возможности своевременно вывозить продукцию до потребителей, она 
несанкционированно, по низким закупочным ценам, скупается крупными предпринимателями 
Норильска. «Для решения проблемы необходима организация производства по переработке 
мяса оленя, максимально приближенного к местам дислокации промысловиков. 
Оптимальным решением будет организация производства вблизи носковско-тухардской 
тундры», - отметил Николай Николаевич. Проработать данный вопрос Губернатор поручил 
Агентству по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных народов 
Красноярского края.  

Другие поручения губернатора по итогам совещания касались восстановления 
телевещания на национальных языках на территории Таймыра, приобретение 
асфальтобетонного завода, подготовки предложений по развитию этнотуризма, 
строительство рыборазводного завода в г.Дудинке с учетом необходимых ежегодных 
объемов выпуска ценных пород рыб по водным бассейнам Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района. 

«Таймыр» 
Новый туристический маршрут предложили путешественникам на Таймыре 

Таймырские территории продолжают активно исследовать для того, чтобы тайны 
полуострова стали доступны большему числу путешественников. Команда Агентства 
развития Норильска (АРН) проложила новый турмаршрут Хатанга – плато Анабар – Котуй – 
Котуйкан. 

Первый день путешествия команда посвятила изучению таймырского села. До Хатанги 
их доставил самолет АН-26. Поселок можно обойти за полчаса, а во время прогулки 
встретить местные арт-объекты: самый северный в мире фонтан, величественного мамонта, 
прячущегося в кустах овцебыка и оленевода, бросающего маут на рога оленя. От причала 
порта можно за 15 минут дойти до Музея мамонта, единственного в своем роде подземного 
музея в леднике. 

На второй день группа исследовала новый вертолетный маршрут: Хатанга – Анабарское 
плато, реки Котуй, Котуйкан, Верхняя Нале и Нижняя Нале, заброшенные нефритовые шахты 
и шахтерский поселок Каяк. 

Потенциальный туристический маршрут составляет 1200 километров. После его 
детального описания и презентации он может стать одним из ключевых однодневных туров 
на Таймыре. Подробнее о маршруте, его достопримечательностях и артефактах пишет сайт 
медиакомпании «Северный город». 

«Таймырский телеграф» 
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2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Вниманию горожан! 

5 сентября с 8:00 до 20:00 в 13 жилых домах Дудинки будет произведено отключение 
горячего водоснабжения. Временное прекращение подачи холодной воды запланировано на 
6 сентября с 8:00 до 20:00. Неудобства, с которыми столкнутся дудинцы, будут связаны с 
необходимостью завершения работ по переврезке трубопроводов тепловодоснабжения по 
улице Матросова. 

Ограничения коснутся домов №№ 8, 8а, 9, 10, 10а, 10б, 11, 11а, 11б, 12,13а, 13б, 17 на 
улице Матросова, а также зданий, расположенных в больничном городке. Работы выполняет 
подрядчик из Кемерово – ООО «Коммуналец». 

Переврезка абонентов – заключительный этап масштабной работы по повышению 
надежности систем тепловодоснабжения по улице Матросова. Замена коммуникаций и их 
вынос из подземного коллектора проходили поэтапно на протяжении трех лет, а 
выработанные специалистами комитета ЖКХ администрации города и подрядчиком 
технические решения исключили необходимость сужения ширины дорожного полотна по 
четной стороне улицы Матросова и минимизировали возможный ущерб зеленой зоне над 
коллектором. 

 
Дудинскую молодёжь приглашают в спортивные секции 

Спортивные учреждения МАУ «Дудинский спортивный комплекс» открывают набор в 
секции. В Центре силовых видов спорта, расположенном на улице Щорса,9 тренеры Игорь 
Насонов и Алексей Ян приглашают мальчиков и девочек 2010 года рождения и старше в 
секцию бокса. В этом же учреждении тренеры Дмитрий Заверуха и Дмитрий Приходько 
набирают юношей и девушек 2008 года рождения и старше в секцию пауэрлифтинга. 
Телефон для справок 5-18-66. 

Плавательный бассейн «Нептун» ожидает молодёжь 2012 года рождения и старше в 
секциях плавания. Занятия проводят тренеры Наталья Мордвинкина и Александр Самосюк. 
Секция художественной гимнастики, также располагающаяся в стенах бассейна на улице 
Всесвятского,6, приглашает на занятия мальчиков и девочек 2012 года рождения. Тренер – 
Светлана Вересова. Мальчикам 2009 года рождения и старше предлагают заниматься 
водным поло под руководством тренера Алексея Шитова. Подробнее узнать о секциях 
«Нептуна» можно по телефону 5-32-80. 

Дом физической культуры на Всесвятского,8 открывает набор в секцию мини-футбола. 
Тренеры Денис Бабыкин и Николай Морозов приглашают освоить тонкости этой игры 
мальчиков 2012 года рождения и старше. Стать высококлассными баскетболистами 
дудинской молодёжи поможет тренер Станислав Данилкин. В секцию баскетбола можно 
записаться юношам и девушкам 2008 года рождения и старше. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
В Норильске оштрафовали пилота посадившего вертолет во дворе дома 

Совершившего рискованную посадку вертолета во дворе жилого дома в городе 
Норильске, нашли правоохранители и наказали штрафом. Об этом сообщает Западно-
Сибирская транспортная прокуратура. 

По информации надзорного ведомства, основанием для возбуждения дела стал 
видеоролик, размещенный в социальных сетях. На нем заснята посадка вертолета Robinson 
R66 у строения на улице Первомайской. Воздушное судно принадлежит красноярской 
компании "Логистик Транс Сервис". 

- Проведенной прокуратурой проверкой установлено, что вопреки требованиям закона 
пилот воздушного судна произвел в населенном пункте посадку в отсутствие разрешения 
соответствующего органа местного самоуправления, - рассказали в пресс-службе Западно-
Сибирской транспортной прокуратуры. 
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Пилот вертолета привлечен к ответственности по ч.1 ст. 11.4 КОАП - 
"Нарушение пользователем воздушного пространства федеральных правил использования 
воздушного пространства". 

РГ 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
«Норникель» пять лет успешно развивает социальное предпринимательство 

 «Социальное предпринимательство» как одно из направлений благотворительной 
программы «Мир новых возможностей» началось в компании в сентябре 2014 года. Тогда в 
Норильске и Мончегорске стартовал первый курс обучения управлению продажами, майнд-
менеджменту и другим полезным навыкам.В течение пяти лет начинающих социальных 
предпринимателей сопровождают опытные в бизнесе наставники. 

В ходе обучения слушатели курса, состоящего из нескольких семинаров и домашних 
заданий, от бизнес-идеи двигаются к готовому проекту. За пять лет количество слушателей 
курса «Социальное предпринимательство» достигло почти 350 человек, рассказали 
«Таймырскому телеграфу» в управлении благотворительных программ Заполярного филиала 
ГМК. 

На инвестиционные сессии, которые завершают каждый год обучения, заявили 46 
проектов. Лучшие, отобранные экспертами, получают от «Норникеля» беспроцентный 
возвратный заем. Сумма поддержки бизнес-планов 11 победителей превысила 54 миллиона 
рублей. 

«Таймырский телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Красноярский край завершит 2019 год без дефицита бюджета. Об этом на встрече с 
журналистами сообщил губернатор региона Александр Усс. 

В Красноярском крае за последние 10 лет улучшилась финансовая ситуация. Об этом 
глава региона Александр Усс заявил в беседе с представителями средств массовой 
информации. 

«В этом году в финансовом плане ситуация очень хорошая, лучшая за последние 10 лет. 
Мы завершим этот год без дефицита бюджета. И еще один показатель: край ранее имел 
очень большой государственный долг — больше 105 млрд рублей, с которым мы подошли к 
Универсиаде. Я говорю осторожно, но думаю, что в январе мы преодолеем эту 
психологическую границу и снизим госдолг до 90 миллиардов рублей», — заявил Александр 
Усс. 

Как сообщалось ранее, итоги исполнения краевого бюджета за первое полугодие 2019 
года выглядят следующим образом: доходы краевой казны составили 124 млрд рублей (54% 
от плана на год), в том числе налоговые и неналоговые доходы — 111,5 млрд рублей. В 
сравнении с аналогичным периодом прошлого года объем поступлений налоговых и 
неналоговых доходов в первом полугодии увеличился более чем на 20 млрд рублей. 

По итогам первого полугодия расходы бюджета составили более 110 млрд рублей или 
44,8% от годового плана. По сравнению с аналогичным периодом прошлого года исполнение 
увеличилось на 6,3 млрд рублей. Основная доля расходов приходится на межбюджетные 
трансферты территориям, социальные выплаты, расходы на оплату труда, капитальные 
расходы и взносы в Фонд обязательного медицинского страхования за неработающее 
население. 

Значительные средства направлены на строительство школ, физкультурно-спортивных 
центров, детских садов и других социальных и инфраструктурных объектов. 

 Newslab.ru 
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Красноярский экономический форум изменит свой формат 
 Красноярский экономический форум (КЭФ) изменит формат, а его тематика станет 

более сибирской и менее парадной, заявил журналистам губернатор Красноярского края 
Александр Усс. 

Ранее РБК сообщило, что федеральное правительство решило отказаться от одного из 
крупнейших экономических форумов в Красноярске, который проводился с 2004 года. Его 
планируется заменить на форум нацпроектов, который будут проводить в разных регионах, 
пишет издание. РБК сообщает о письме руководителя аппарата правительства Константина 
Чуйченко премьеру Дмитрию Медведеву с предложением отмены КЭФ. Издание отмечает, 
что представитель премьера Олег Осипов подтвердил, что глава правительства согласился с 
предложением. 

«Мы давно говорили о том, что этот формат необходимо менять для того, чтобы форум 
был посвящен прежде всего нашим сибирским темам. И сегодня для этого сложились важные 
предпосылки … Красноярцы должны сосредоточиться прежде всего на себе и на 
близлежащих территориях, имея в виду не местечковое, а по-настоящему общероссийское 
федеральное значение этих проектов. Тема будет нашей, сибирской. Кроме того, мы 
намерены сделать этот форум менее парадным, более компактным. Нам представляется 
необходимым вернуться к истокам с точки зрения времени его проведения. Форум 
проводиться будет во второй половине февраля, как это было ранее», — сказал Усс. 

Он также отметил, что на форуме будет уделено внимание развитию комплексного 
инвестиционного проекта «Енисейская Сибирь», который затрагивает сразу три региона — 
Красноярский край, Хакасию и Тыву. Он уточнил, что Иркутск также хочет обеспечить 
управление своими проектами через «Енисейскую Сибирь». Усс рассказал, что ожидается 
указ президента по ускоренному развитию Ангаро-Енисейского кластера. 

РИА Новости 
 

В прокуратуре расказали о росте коррупционных преступлений в крае 
В прокуратуре края по запросу РБК Красноярск подсчитали, что в прошлом году было 

зарегистрировано 533 преступления коррупционной направленности. За первое полугодие 
2019 года таких преступлений выявлено уже 370. 

«Произошло увеличение количества выявленных преступлений, предусмотренных ст. 
290 и 291 УК РФ (получение и дача взятки), что обусловлено последовательной работой 
органов внутренних дел и УФСБ России, направленной на пресечение и расследование, в 
первую очередь, значимых коррупционных преступлений, связанных с получением взяток в 
значительном и крупном размере», — прокомментировал прокурор края Михаил Савчин. 

Если за весь прошлый год по статье за получение взятки (ст. 290 УК РФ) было 
зарегистрировано 67 преступлений, за первое полугодие этого года их уже 91, — рост более, 
чем на треть. 

По данным прокуратуры, сферами, наиболее подверженными коррупционным 
проявлениям, являются ЖКХ, медицина, бюджетные и имущественные правоотношения, 
закупочная деятельность, землепользование и лесопользование. 

В конце прошлого года начальник главного управления МВД России по Красноярскому 
краю генерал-лейтенант полиции Александр Речицкий сообщал, что каждое третье 
коррупционное преступление совершено в крупном и особо крупном размере. По словам 
руководителя краевого ГУ МВД, средний размер взятки чиновника составил 209 тыс. руб. 

 РБК 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин недоволен темпами восстановления Приангарья после паводка 
Более 17 тысяч человек лишились жилья из-за паводка в Иркутской области, напомнил 

на совещании в Тулуне президент России Владимир Путин. Он недоволен, что обеспечение 
жильем пострадавших идет медленно. На решение этой проблемы выделено более 14 
миллиардов рублей. Но огромный объем жилого фонда еще требует капитального ремонта. 
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Свидетельства о предоставлении социальных выплат на приобретение жилья 
на 13 августа получили чуть менее полутора тысяч семей. При этом оплачено из этих 
свидетельств только 128 на 347 миллионов рублей, отметил Путин по время прямой 
трансляции с совещания на телеканале "Россия 24". При этом необходимо обеспечить 
жильем 5143 семьи. 

"Но деньги-то есть, — подчеркнул Путин. – Надо разворачиваться быстрее. Далеко не у 
всех есть возможность пожить у родственников или снять жилье". 

Много волокиты и управленческих сбоев – описал ситуацию с решением вопросов 
ликвидация последствий паводка в Иркутской области Владимир Путин. С ним согласился 
отвечающий за восстановление Тулуна вице-премьер российского правительства Виталий 
Мутко. 

Виталий Мутко отметил, что половина нуждающихся собираются остаться в Тулуне или в 
Иркутской области. Он отметил, что свободного жилья в регионе нет. К тому же каждый 
случай рассматривается и согласовывается индивидуально. 

Виталий Мутко подчеркнул, что когда восстановление жилья выйдет из нулевого цикла, 
тогда темпы решения проблемы будут заметны. Мутко отметил, что во многих домах до сих 
пор в подвалах стоит вода, что затрудняет начала ремонтных работ. Общий объем денег на 
восстановление Тулуна Мутко оценил в 35 миллиардов рублей. Вице-премьер России 
отметил, что в Тулуне и Нижнеудинске будет создана система ливневой канализации. 

Вести 
 

Россиян нужно стимулировать к страхованию имущества - Путин   
Президент РФ Владимир Путин заявил о необходимости стимулирования страхования в 

России, подчеркнув при этом, что ставить в вину гражданам отсутствие страховки нельзя.  
"В основном, в других странах все решается через страховые общества, но и 

неправильно ставить в вину гражданам, что они не застрахованы, потому что, во-первых, у 
нас страховое дело не поставлено должным образом и доходы граждан не такие, чтобы они 
могли тратить деньги на страховку", - сказал В.Путин на совещании по обеспечению жильем 
пострадавших от паводка в Иркутской области.  

Как заявил президент, граждан нужно стимулировать к страхованию имущества. "Мы 
обязаны помогать, обязаны выделять деньги, в том числе из федерального и регионального 
бюджета и будем это делать. Важно только, чтобы работа была поставлена должным 
образом и деньги расходовались эффективно. Доходили до людей, и решались проблемы", - 
подчеркнул В.Путин. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Почти половина женщин в России не работают - Росстат 
Только 53,2% женщин были трудоустроены в России в 2018 году, свидетельствуют 

данные Росстата. Эксперт объяснила РИА Новости такие цифры, в частности, тем, что 
зачастую женщины больше сфокусированы на семье и детях.  

 По данным ведомства, в целом в стране работает 59,8% населения в возрасте от 15 лет 
и старше, при этом у мужчин занятость составляет 67,8%.  

 "Данные статистики можно объяснить рядом причин: во-первых, в условиях спада 
экономической активности и последующих увольнений персонала, женщины как 
дискриминируемая категория первыми попадают под сокращения", — пояснила РИА Новости 
профессор кафедры корпоративного управления Высшей школы корпоративного управления 
РАНХиГС Елена Яхонтова.  

Кроме того, по ее мнению, есть вероятность роста теневой экономики и непрозрачности 
найма персонала.  "В-третьих, есть вероятность, что уровень профессионализма женщин 
ниже, их таланты менее востребованы современным рынком. И хочется надеяться, что в 
определенной степени на данную статистику повлияли правительственные меры по 
стимулированию рождаемости, некоторое количество молодых женщин сфокусировано на 
семье и заботе о маленьких детях", — добавила эксперт.  
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Уровень безработицы в России, по данным Росстата, в 2018 году составлял 4,8% 
от численности рабочей силы. По критериям Международной организации труда, это те 
россияне, которые не имели работы или доходного занятия, но искали работу и были готовы 
приступить к ней в обследуемую неделю. Среди женщин этот показатель был меньше, чем 
среди мужчин — 4,7% против 4,9%. 

ПРАЙМ 
 

Почти половина россиян не работают по специальности из-за низких зарплат 
В России более 40 % людей с дипломом о высшем образовании не работают по 

специальности, чаще всего их не устраивает уровень зарплатой, об этом сообщает РИА 
«Новости» со ссылкой на исследование компании HeadHunter. 

Самая большая доля специалистов, отказывающихся занять должность, которую 
выбрали изначально, в сфере продаж (70 %) и среди административного персонала (64 %). 
Есть среди опрошенных около 50 % людей, которые пробовали поработать в транспортной 
сфере и на производстве, но уволились из-за низких зарплат, по той же причине 37 % 
соискателей даже не устраивались на работу в своей сфере. 

При этом каждый третий респондент-соискатель только отчасти доволен высшим 
образованием, которое получил. Не имеют высшего образования и не собираются получать 
его 13 % респондентов. 

«52 % соискателей, не имеющих диплома и не планирующих его получать, сразу после 
школы решили получать среднее специальное образование. 38 % — сразу начали работать. 
45 % сходятся во мнении, что диплом о высшем образовании не гарантирует успешного 
трудоустройства, ещё 44% — что это пустая трата времени, и всему можно научиться на 
работе», — уточняют в опросе. 

Согласно выборочному обследованию, которое проводил в апреле 2019 года 
Красноярскстат, средняя зарплата работников Красноярского края составила 50 280,4 рубля.  

Доля работников с начисленной заработной платой ниже прожиточного минимума 
составила 2,4 %. Зарплату на уровне от 33 900 до 50 000 получает большая часть 
работающего населения, 22 %. 

newslab 
 

Неналоговые платежи в бюджет следует оптимизировать - СП     
В прошлом году поступления от неналоговых платежей в федеральный бюджет 

превысили 1,5 трлн руб., сообщила Счетная палата и предупредила, что такие платежи нужно 
оптимизировать.  

Минфин оценивал поступления от неналоговых платежей ниже - в пределах 1 трлн руб., 
в 2018 г. - 740 млрд руб. Как пишут "Ведомости", показатель Счетной палаты включает 
доходы от госсобственности, безвозмездные поступления, а также доходы от продажи 
материальных и нематериальных активов, объяснил ее представитель.  

Власти уже давно пытаются решить проблему неналоговых платежей. Сначала 
чиновники разработали отдельный законопроект, но позже Минфин решил включить 
ключевые платежи (сначала шесть) в Налоговый кодекс.  

В перечень важнейших платежей, подлежащих внесению в кодекс, по версии Минфина, 
должны были войти экологический, утилизационный и курортный сборы, плата за проезд 
большегрузов по автодорогам, за негативное воздействие на окружающую среду и 
обязательные отчисления операторов связи. В 2018 г. они пополнили бюджет на 316,6 млрд 
руб.  

Счетная палата называет это непоследовательным решением, отмечая, что сначала 
нужно определить критерии обязательных неналоговых платежей, провести их 
инвентаризацию и оптимизацию. Должен появиться реестр обязательных платежей. Вносить 
платежи в Налоговый кодекс можно, только если они действительно нужны и несут 
фискальную функцию, приводятся в сообщении Счетной палаты слова ее аудитора Сергея 
Шторгина. Такая работа займет минимум 2-3 года, считает он.  
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Между тем Минфин уже сам отказался от идеи законопроекта с шестью платежами и 
предлагает включать платежи в Налоговый кодекс поэтапно, сообщил "Ведомостям" 
представитель министерства. В первую очередь, перечислил он, это должны быть 
утилизационный сбор, обязательные отчисления операторов связи, курортный сбор и такие 
неналоговые платежи, как госпошлины.  

Включение платы за проезд большегрузов по автодорогам предлагается рассмотреть 
после того, как завершит действие соглашение между Росавтодором и оператором системы 
"Платон" (в 2027 г.), а плату за негативное воздействие на окружающую среду и 
экологический сбор - после завершения реформы Минприроды в сферах экологического 
нормирования, обращения с отходами, нацпроектов, объяснил представитель министерства.  

Еще в марте бизнес просил президента Владимира Путина не торопиться с включением 
неналоговых платежей в Налоговый кодекс. Бизнес видел риски потерь платежей целевого 
характера, необоснованного роста ответственности, увеличения административной и 
фискальной нагрузки, рассказывает президент Российского союза промышленников и 
предпринимателей Александр Шохин.  

Минфин, напротив, утверждал, что бизнес выиграет от включения сборов в НК.  
Сейчас, по словам А.Шохина, позиции Минфина и бизнеса сблизились: органы власти 

признали необходимость детальной переработки законопроекта для минимизации рисков.  
Как отмечает А.Шохин, нужно оценить обоснованность размера обязательных платежей, 

эффективность и прозрачность их установления, взимания - да и в целом их необходимости. 
Ревизия должна затронуть в первую очередь платежи федерального, а затем регионального 
и муниципального уровня, считает он.  

о Финмаркет 
 

Богатеют банки и госкомпании, но не население. Впервые за последние три года 
граждане отказываются брать жилищные кредиты 

После трех лет, как казалось, уверенного роста в России начал сокращаться объем 
выдачи ипотечных кредитов. Ставки по ипотеке далеки от заложенных в нацпроект 
ориентиров. Да и в целом население, уже шесть лет теряющее свои доходы, вынуждено 
брать кредиты по ставкам, вдвое превосходящим депозитные. Если добавить к этому 
рекордный рост прибыли банковского сектора, а также некоторых крупнейших компаний 
страны, то возникает вопрос: в чьих интересах власти на самом деле проводят свою 
экономическую политику?  

Период роста ипотечного кредитования, который продолжался в стране три года, 
прекратился. Как следует из данных Центробанка (ЦБ), за январь–июль объем выданных 
ипотечных кредитов в стране сократился в годовом выражении примерно на 4,5% – до 1,485 
трлн руб. Количество выданных кредитов снизилось ощутимее – почти на 14% к тому же 
периоду прошлого года, до 676 тыс.  

Опрошенные эксперты по-разному объяснили эти данные. Одни не увидели никакого 
перелома тенденции. «Главный тренд – то, что рынок продолжает устойчивый рост, хотя и 
меньшими темпами», – считает аналитик компании «Фридом Финанс» Георгий Ващенко. Ведь 
если говорить в целом про портфель ипотечных жилищных кредитов, то банки продолжили 
его наращивать – до 7,03 трлн руб., рост в годовом выражении составил, по данным ЦБ, 
9,6%. «Полагаю, с осени рост объемов кредитования возобновится, особенно если ЦБ в 
сентябре опять снизит процентную ставку», – надеется замруководителя центра «Альпари» 
Наталья Мильчакова.  

Другие эксперты, однако, считают, что сейчас мы видим эхо многолетнего снижения 
доходов граждан, а значит, и падение ипотечного кредитования может затянуться. «И даже 
если поверить в прогнозы, по которым доходы населения начнут расти на 1–2% в год, этого 
все равно будет недостаточно для экономического оптимизма у населения», – считает 
эксперт Института отраслевого менеджмента РАНХиГС Кирилл Сиволапов. Тот, кто мог взять 
ипотеку, уже это сделал, а новый спрос предъявлять, возможно, будет уже некому – по 
крайней мере по текущим ставкам.  
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К слову, ставки по ипотеке сейчас далеки от того уровня, который указан в паспорте 
нацпроекта «Жилье и городская среда» как целевой. Средневзвешенная ставка по ипотечным 
жилищным кредитам в рублях, предоставленным физлицам, достигла в июле 10,24%, годом 
ранее она была 9,6% годовых. По нацпроекту же в 2019-м средний уровень процентной 
ставки по ипотечному кредиту должен составлять 8,9% годовых, затем предполагается его 
снижение вплоть до 7,9% в 2024 году.  

 Если говорить в целом про розничное кредитование, то население вынуждено брать 
займы по ставкам, почти вдвое превосходящим депозитные. Фактически банки стремятся 
собрать с населения вдвое больше, чем готовы сами платить клиентам за открытые 
депозиты.  

При этом банковский сектор сейчас демонстрирует рекордные прибыли. По данным 
ведомства Эльвиры Набиуллиной, чистая прибыль банковского сектора за семь месяцев 2019 
года составила около 1,2 трлн руб., что в полтора раза больше, чем за аналогичный период 
прошлого года.  

Как ранее прогнозировали аналитики рейтингового агентства «Эксперт РА», прибыль 
российских банков по итогам 2019 года составит 1,8–1,9 трлн руб. против 1,3 трлн руб. в 2018-
м. «Причина – завершение основной стадии расчистки сектора от неустойчивых крупных 
игроков и снижение убытков санируемых банков», – поясняли они.  

В марте аналитики Fitch Ratings сообщили, что расходы Центробанка на расчистку 
банковского сектора с 2013-го составили по текущему курсу примерно 80 млрд долл. Если 
брать исторический курс, то сумма превысила бы 100 млрд долл., уточнили они.  

Расчеты Fitch на основе данных ЦБ и Агентства по страхованию вкладов (АСВ) показали, 
что примерно 30 млрд долл. составили выплаты застрахованным вкладчикам, чуть менее 20 
млрд долл. – кредиты ЦБ через АСВ на рекапитализацию санируемых банков, почти 30 млрд 
долл. – расходы на санацию с помощью средств Фонда консолидации банковского сектора, 
около 10 млрд долл. – оценка дополнительных расходов на расчистку сектора.  

Расчищая банковский сектор, регулятор вливает в него огромные средства, которые, 
однако, не направляются в полной мере ни на экономическое развитие, ни на поддержку 
потребительского спроса через по-настоящему доступное кредитование. На фоне падающих 
доходов населения и затухающей экономической активности и бизнес, и граждане вынуждены 
мириться с подчас непосильными ставками, переплачивая за обслуживание кредитов.  

«Ипотечные кредиты занимают в общей задолженности меньше половины. Если объемы 
их выдачи сокращаются, значит, растет доля коротких кредитов физлицам, что может 
свидетельствовать о росте закредитованности населения, причем не самых обеспеченных 
его слоев, – пояснила «НГ» доцент Российского экономического университета Татьяна 
Белянчикова. – Такие «короткие» кредиты обычно выдаются под более высокую процентную 
ставку». «Учитывая, что для первой пятерки банков доля таких кредитов в общем объеме 
кредитования даже за последний год значительно возросла, неудивительно, что доходность 
банковского сектора также увеличивается», – добавила Белянчикова.  

Помимо банковского сектора, некоторые российские госкомпании, которые находятся у 
властей на особом счету, тоже демонстрируют существенный (иногда на десятки процентов) 
рост прибыли. Но эти успехи не приводят к сопоставимому увеличению ВВП или доходов 
населения. Что порождает вопросы.   

Например, о том, в чьих же интересах на самом деле проводится в стране 
экономическая политика. В интересах населения, которому презентовали подборку из 
нацпроектов, обещающих светлое будущее? Или в интересах наиболее важных, с точки 
зрения властей, секторов и компаний?  

«Сейчас создается впечатление, что экономическая ситуация складывается во многом в 
пользу значимых для экономики компаний. Может ли выиграть от этого население, и если да, 
то в какой перспективе? Ответ на этот вопрос зависит от того, куда будут инвестироваться 
полученные прибыли», – говорит Кирилл Сиволапов.  

«Госкомпании и финансовые структуры, в том числе банки, заведомо обладают большим 
ресурсом, чем физлица, и большим запасом прочности, – считает управляющий партнер 
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экспертной группы Veta Илья Жарский. – Поэтому экономическую политику давно 
следовало бы развернуть от защиты их интересов в сторону защиты потребителей». 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Россию лишили заслуг во Второй мировой войне 
Польша обвиняет Россию в отсутствии репараций от Германии. Эстония заявляет, что 

Вторая мировая война окончилась с развалом СССР. Германия благодарит лишь США за 
победу над нацизмом на Западе и на Востоке. За волной исторического вранья на 
праздновании 80-летия начала Второй мировой войны в Варшаве, куда нарочито не была 
приглашена Россия, стоит четкая стратегия, уверяют эксперты. И сейчас она получила 
небывалую поддержку. 

Польша, которая уже превратила мероприятия в память о 80-летии Второй мировой 
войны в «фестиваль» пересмотра истории, в понедельник раскопала очередную «вину» 
России перед Польшей. Поляки не получают военные репарации от Германии по вине 
России, заявил министр национальной обороны страны Мариуш Блащак.  

Логика главы военного ведомства Польши такова: страна «не была суверенна» в 
послевоенные годы и не потребовала у Германии денег – поскольку «Россия приняла такое 
решение». Впрочем, суверенная Германия как пятьдесят лет назад, так и сейчас не 
собирается платить репарации суверенной Польше – о чем не далее, как в июле, напомнил 
Варшаве глава немецкого МИД Хайко Маас.  

Но 1 сентября Германии не предъявляли претензий. Напротив, формальный глава 
Германии Франк-Вальтер Штайнмайер был приглашен на мероприятия по случаю 80-летия 
начала Второй мировой, то есть фактически – по случаю 80-й годовщины нападения 
Германии на Польшу. Представители России, страны – правопреемницы Советского Союза, 
освободившего Польшу в 1944 году, как известно, приглашены не были.  

В Варшаве и не скрывали, что мероприятие не имеет никакого отношения к общей 
памяти и скорби, а лишь к текущей антироссийской повестке. Замглавы польского МИД 
Шимон Шинковский вель Сенк разъяснил: Россию не пригласили, так как страны-участники 
«выбирались на основе современного критерия» и приглашены были члены ЕС, НАТО и 
«Восточного партнерства». «В настолько глупое положение официальная Варшава давно 
себя не загоняла», – отозвалась на это заявления главы польской дипломатии представитель 
МИД России Мария Захарова.  

В глупом положении власти Польши оказались дважды, когда слет в Варшаве 
демонстративно проигнорировал старший партнер – президент США Дональд Трамп. Как 
сообщила британская The Independent, Трамп не полетел в Польшу из-за урагана «Дориан» 
(как было объявлено официально), но воскресный день провел в гольф-клубе.  

Тем не менее собравшиеся главы европейских государств использовали память об 
общей трагедии – Второй мировой и решали свои задачи. Так, например, президент ФРГ 
Штайнмайер обратился со словами благодарности к США (которые, в отсутствие Трампа, 
представлял вице-президент Майк Пенс). Армия Соединенных Штатов совместно с 
союзниками «победила национал-социализм» не только на Западе, но и на Востоке, сказал 
Штайнмайер, словно напрочь забыв о том, какая армия освобождала Восточную Европу и 
взяла Берлин.  

«Наша ответственность касается и трансатлантического партнерства. Мы все в эту 
годовщину смотрим с благодарностью на Америку», – подчеркивал президент ФРГ, недавно 
возглавлявший германскую дипломатию. Именно в словах Штайнмайера о 
«трансатлантическом партнерстве» и коренился его главный посыл, пояснил газете ВЗГЛЯД 
германский политолог Александр Рар.  

Сейчас, когда в ЕС на подъеме евроскептические тенденции, а в США Трамп ставит под 
сомнение принципы либеральной демократии, германская элита с ее евроатлантической 
ориентацией «в этой ситуации чувствует себя одинокой», отметил Рар. «ФРГ ощущает себя 
единственной страной, где все эти старые послевоенные идеалы еще в цене, – отметил 
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немецкий эксперт. – Естественно, руководство страны нервничает, что мир на их глазах 
меняется, и пытается такими воззваниями показать куда, по их мнению, надо двигаться 
Европе и США, а также выражает надежду, что все вернется к старому статус-кво». Немецкий 
руководитель напомнил о роли, которую «старая Америка» – США образца 1940–1950-х годов 
– играла в Западной Европе, подчеркнул Рар.  

Помимо актуально-политического подтекста, в словах немецкого руководителя 
присутствовал и подтекст идеологический. «Слова Штайнмайера отражают общеевропейский 
идеологический миф: Америка, в отличие от СССР, принесла после Второй мировой войны 
свободу всему Западу», – сказал немецкий политолог.  

Этот же «исторический нарратив» или миф транслировала и президент Эстонии Керсти 
Кальюлайд, когда заявила: Вторая мировая война для ее страны якобы закончилась только 
25 лет назад – после того, как «оккупационные войска» СССР в 1994 году покинули 
территорию республики. Именно это же сквозило в речах «хозяина площадки», польского 
президента Анджея Дуды, так что даже New York Times обратила внимание: Дуда 
воспользовался случаем, чтобы упрекнуть других европейских лидеров в том, что они не 
воспринимают «российскую угрозу» всерьез.  

Американское издание отметило: Дуда провел аналогию современной ситуации в Европе 
с политикой умиротворения, которая позволила нацистской партии подняться в Германии. Так 
что польский лидер фактически приравнял Россию к Третьему рейху.  

«Решение не приглашать Россию на мероприятия – событие, вытекающее из всей 
политики Польши, направленной на нагнетание враждебности в отношении России, – 
констатировал в комментарии газете ВЗГЛЯД председатель комиссии Совета Федерации по 
информационной политике Алексей Пушков.  

«При этом была приглашена Германия, которая и напала на Польшу, оккупировала ее и 
вообще не видела ее места на карте Европы. Наша страна положила 600 тысяч жизней на 
освобождение поляков, предоставила Польше возможность сохранить свою 
государственность и немало сделала для Варшавы в послевоенный период», – подчеркнул 
сенатор.  

Поведение Варшавы говорит о политическом хамстве, ни больше ни меньше, согласился 
зампред комитета Совета Федерации по международным делам, глава комиссии по защите 
государственного суверенитета Андрей Климов.  

Польша или Эстония не являются исключением из правил – такое мнение свойственно 
элитам практически всех стран «новой Европы», отмечают эксперты. Тенденция к пересмотру 
итогов Второй мировой войны (в духе того, что «Сталин и Гитлер развязали войну») 
усилилась после того, как к Евросоюзу присоединились страны Восточной Европы, отметил 
Александр Рар. Немецкий политолог пояснил: «Это стало очень мощным аспектом их 
самоидентификации. Мол, мы все принадлежим Западу и долгие годы были жертвами 
советской агрессии».  

Однако «в Европе существуют два абсолютно разных взгляда на события 1939 года», 
отметил Рар. Как, в свою очередь, указал сенатор Пушков, на уровне руководства 
европейских стран антироссийской риторике и попыткам пересмотреть общую историю 
противостоит, например, президент Чехии Милош Земан. «В частности, чешский 
руководитель заявил, что нужно благодарить Советский Союз за то, что в Европе не нужно 
говорить «Хайль Гитлер», – напомнил Пушков.  

Вряд ли нынешняя позиция властей той же Польши выдержит испытание временем, 
отметил собеседник. «Никто не может отрицать тот факт, что над Рейхстагом развивался 
советский красный флаг, а не американский. Никто не может отрицать тот факт, что Польшу 
освободил СССР», – подчеркнул Пушков. Показательно, что, судя по опросу, который в 
январе провел польский фонд «Центр изучения общественного мнения», крайне 
отрицательно к России относятся лишь 15% поляков, а позитивно 28% («просто 
отрицательно» – 46%, но «процент респондентов, заявляющих о негативном отношении к 
россиянам... значительно снизился», констатируют польские социологи).  

Клиническая русофобия уже вырождается, отметил сенатор Климов. «Мы наблюдаем ее 
агонию. Об этом свидетельствуют довольно разумные голоса, звучащие уже из Вашингтона, 
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Парижа и других мест». Поэтому, подчеркивает собеседник, Москве не следует 
отвечать симметрично на заявления, подобные тем, что делали Дуда, Кальюлайд или 
Штайнмайер – и не следует составлять черные списки тех, кого нельзя приглашать на 
мемориальные мероприятия. «Мне жаль поляков, и поступать как хамы мы не будем. Поэтому 
приглашаем на День Победы всех», – сказал замглавы международного комитета Совфеда. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 03.09.2019 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 66, 62 ▲ 0, 13 

EUR 73, 17 ▼ 0, 21 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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